







universal terhadap obyektifitas ini. Semua nilai yang diajukan inilah yang merupakan bentuk interpretasi positivisme terhadap kenyataan “keilmuan masyarakat” yang ia hadapi. Bagaimana dengan pemenuhan kriteria ketiga atau *orientasi tindakan* ? Comte melihat ada empat hal yang dilihat penulis sebangun dengan orientasi tindakan dalam hal ini. Ia melihat betapa pentingnya positivisme sebagai sebuah ilustrasi tindakan keilmuan manusia yang fungsional adalah orientasi aksi positivisme yang pertama.

Tindakan *kedua* adalah positivisme mendatangkan konsekwensi keilmuan yang berbeda sehingga ia melihat pentingnya pendidikan dalam regenerasi pandangan positivisme ini. Tindakan *ketiga*, Pengetahuan manusia atas ilmu yang diperoleh dengan metode positifis dapat berkembang melalui kombinasi ilmu-ilmu. Inilah aksi orientasi ketiga yang diajukan Comte. Sementara, yang terakhir, Comte mengajukan bahwa melalui positivisme sebuah masyarakat dapat diatur sesuai dengan “*pemikiran besar*” yang ada dibalik komunitas keilmuannya ataupun dalam banyak hal dibalik sosok kepemimpinannya. Inilah yang dilihat penulis sebagai orientasi tindakan keempat yang diajukan positivisme.

Metode ilmiah yang tunggal pada positivisme dengan mendasarkan pada unsur-unsur atomik bahasa, maupun empirisme menjadikan positivisme melihat tindakan manusia sebatas pada hal-hal yang bisa diverifikasi secara langsung, sedangkan tindakan manusia mempunyai intensionalitas yang tidak bisa diprediksi dan irrevisble, sehingga tindakan manusia menunjukkan historisitas tindakan yang dipengaruhi oleh situasi. Disinilah positivisme tidak bisa menjawab niat dan nilai sebuah tindakan, sebagai sesuatu yang tak tersentuhkan dan misteri pada eksistensi manusia.

Praksiologi menyimpulkan bahwa paradoksalitas tersebut tidak lain sebuah ketersesatan pikiran. Sebagaimana diformulasikannya, aksiologi memberi afirmasi terhadap kemampuan rasional manusia untuk memperoleh kepastian pengetahuan tentang aspek-aspek realitas. Menurut disiplin ini, pengetahuan dapat dipastikan. Aksiologi mempertanyakan: Apa yang terjadi dalam suatu tindakan? Apa artinya mengatakan bahwa seseorang pada suatu waktu di sana, hari ini dan di sini, bertindak? Apa hasilnya jika ia memilih satu hal dan menolak yang lain?

Senada dengan aksiologi, Islam memberikan rambu-rambu bahwa kepastian pengetahuan yang menyangkut kebenaran adalah milik Tuhan. Kepastian pengetahuan dalam Islam bersifat metafisis-ontologis, tidak semata-mata epistemologis terutama





























































penulis akan membicarakan terlebih dahulu kriteria logis dari sebuah tindakan agar menjadi dasar eksistensi manusia dan tindakan-tindakan yang bermakna dalam pemikiran filosof Barat.

Tindakan (action) dalam perspektif epistemologis sebagai dasar eksistensi manusia relevansinya dengan sesama manusia maupun benda-benda lainnya mempunyai kriteria logis yang dapat dipahami sebagai tindakan yang bermakna atau tidak, jika kita melihat sebuah tindakan itu bersifat individual atau bersifat sosial. Tindakan individual merupakan tindakan manusia yang dilakukan secara natural dan tidak memiliki kesan ekspresif bagi orang lain. Tindakan tersebut hanya tertuju untuk perbuatan dirinya sendiri. Dengan kata lain, tindakan individual dilakukan ketika manusia (subyek) berhadapan dengan benda-benda. Disinilah tindakan individual belum menjadi sebuah tindakan yang bermakna. Dalam perspektif Islam, Iqbal menganggap tindakan seperti ini sebagai tindakan yang belum mempunyai makna amal. Sebab tindakan tersebut tidak mempunyai efek pada orang lain.

Sedangkan tindakan sosial merupakan tindakan manusia yang dilakukan untuk memberikan *sesuatu* kepada individu lain secara relasional. Tindakan sosial mengandung pengalaman subyektif dan obyektif secara bersamaan karena melibatkan tindakan natural (individual) maupun tindakan perlokusioner yang memberikan efek dan pengaruh pada individu lain, baik negatif maupun positif. Tindakan seperti inilah yang disebut dengan tindakan yang bermakna apakah negatif maupun positif. Tindakan yang bermakna inilah yang nantinya menurut Kant dijadikan sebagai pertimbangan moral untuk membicarakan tentang eksistensi Tuhan. Tindakan sosial sebagai tindakan yang bermakna kepada individu lain inilah yang menurut Iqbal disebut sebagai amal.

Berdasarkan pemahaman di atas, maka tindakan yang bermakna dalam metafisika Iqbal tidak hanya untuk individu dan sesama, tetapi juga berkaitan dengan yang Ilahiyah dan alam, sebagaimana pandangan Aristoteles. Ini karena sesungguhnya menurut Iqbal kehidupan di alam merupakan rangkaian tindakan-tindakan, sehingga dengan kesadaran spiritualnya sebuah tindakan yang bermakna bagi manusia adalah bersifat *intensionalitas*.

Bagi Iqbal tindakan manusia sebagai wujud ego tidak hanya dengan sesama, sebagaimana Habermas melalui tindakan komunikatifnya, tetapi Iqbal lebih dari itu juga menambahkan wujud lain dalam tindakan manusia. Disinilah, ada titik temu antara





